

Para este extenso feriado, se pondrán en funcionamiento diversas medidas de resguardo. Conócelas aquí. Ad portas del inicio de las Fiestas Patrias, surge la inquietud de cómo podría ser la evolución de los delitos en este extenso feriado. En este contexto, el Gobierno informó sobre distintos planes para resguardar la seguridad de las personas.

A principios de mes, las autoridades realizaron la activación del Plan Contra el Delito de Abigeato, coordinación de fiscalización con OS10 de Carabineros de los servicios de seguridad privada que deben disponerse con motivo en los eventos, reforzamiento del Programa de Apoyo a Víctimas, además de mesas preventivas regionales con distintos servicios y policías. Asimismo, existirá un reforzamiento de fiscalizaciones y un mayor despliegue de Carabineros, con más de 16.200 uniformados de forma extraordinaria durante este mes. En cuanto al Plan Ruta Segura, se dispondrán más de 1.500 funcionarios para la realización de fiscalizaciones y controles en distintas rutas del país. Asimismo, estará la iniciativa "Puntos morados", que son espacios físicos ubicados en distintos lugares públicos de celebración en las Fiestas Patrias, donde las personas podrán denunciar hechos de violencia de género. De acuerdo con lo informado por el Gobierno, se instalarán 13 cuarteles móviles: 8 comisarías, 2 subcomisarías y 3 tenencias en las regiones de Coquimbo, Metropolitana, Valparaíso y O'Higgins. Un plan para evitar el alza de los indicadores de violencia que se han registrado en los últimos meses en el país.

Antecedentes: Las cifras de la crisis de seguridad Según el Informe Nacional de Víctimas de Homicidios Consumados sobre el primer semestre de 2024, elaborado por la Subsecretaría de Prevención del Delito en colaboración con el Ministerio

Público y organismos policiales, existe una disminución de 9,4% en el porcentaje de asesinatos ejecutados en cada cien mil habitantes en comparación con el mismo periodo de 2023. En cifras más concretas, el análisis muestra que durante el primer semestre se contabilizaron 579 víctimas, lo que equivale a una tasa de homicidios de 2,9 por cada 100 mil habitantes. Para el mismo periodo del año pasado, la tasa fue de 3,2 con 633 víctimas, que, si bien refleja una disminución, continúa siendo un indicador alto que muestra la instalación del crimen organizado. En cuanto a las regiones, Magallanes muestra una baja significativa, al igual que Maule y Tarapacá. Mientras que regiones como Aysén, Los Ríos y O'Higgins han presentado un aumento exponencial en los homicidios. Pasando de 4 homicidios consumados a 7; de 7 a 12 y de 23 a 26, respectivamente.

Proyecciones del fenómeno Camila Astrain, investigadora del Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado (CESCRO) de la **Universidad San Sebastián (USS)**, advierte que es esperado que aumenten cierto tipo de incivildades, faltas y delitos en fines de semana largos, como amenazas, lesiones, consumo de alcohol en la vía pública, conducción bajo la influencia del alcohol, entre otros.

Además, señala que "dado que muchas empresas cesan su operación en festivos y que mucha gente sale de vacaciones y deja sus viviendas sin moradores, es esperado que aumenten los robos en lugares habitados y no habitados". Sin embargo, en cuanto a los delitos más violentos, como lo son los homicidios, señala que "no existe evidencia suficiente que indique un aumento de casos en estas situaciones.

Ahora bien, dado la ola de violencia observada en algunos territorios del país donde los homicidios han aumentado significativamente, es probable que sigan ocurriendo estos hechos si no se toman las medidas necesarias, aun cuando se observe una leve baja en la tasa de homicidios respecto al año anterior". Astrain puntualiza que el sentir miedo es una situación que no solo corta la libertad, sino también cambia el comportamiento de las personas. Así lo reflejó la encuesta Chile Nos Habla, donde un 78,2 % de las personas señalaron haber cambiado sus hábitos personales por motivos de seguridad.

"En este contexto, y considerando que en los últimos años se han registrado los máximos niveles históricos de inseguridad, no es de extrañar que veamos cambios en la forma que las personas celebran las Fiestas Patrias". En tanto, Mauro Basaure, investigador del Centro de Estudios de Conflicto y Cohesión Social (COES) y profesor de la Universidad Andrés Bello, señala que, así como hay una concentración de problemas de seguridad en los fines de semana, "porque las personas están más expuestas en la noche, además hay momentos en el año en que también aumentan las situaciones de exposición, esto asociado al uso de alcohol y drogas y en el caso de Chile está muy asociado al 18 de septiembre.

Entonces, es de esperar que la situación de seguridad se agrave y que haya un peak de homicidios y demás indicadores". Medidas de protección Astrain señala que son múltiples las medidas de seguridad que se pueden implementar en eventos con alta afluencia de público.

Por ejemplo, a nivel de organizadores de eventos está desde la prevención situacional del delito hasta la contratación de vigilancia privada, que no solo apoye la disuasión de delitos, sino también busque detectar activamente situaciones de riesgo.

En cuanto a las personas, lo más importante es el autocuidado, en cuanto a tener los resguardos necesarios que disminuyan el riesgo de ser víctima de la delincuencia, por ejemplo, el vigilar sus pertenencias personales (celulares, carteras, billeteras) y evitar dejar artículos en vehículos estacionados, entre otras.

Sin embargo, señala que la responsabilidad de la seguridad la tiene el Ministerio del Interior y Seguridad Pública, "por lo que se requieren estrategias enfocadas en problemas sobre la base de datos de años anteriores, fiscalizaciones en lugares con mayor probabilidad de ocurrencia de delitos y coordinación con los municipios para implementar estrategias efectivas de prevención".

